

Gerente:  
Camilo de Mézerville  
Administrador:  
Joaquín M. Gutiérrez  
Oficinas y Taller:  
Imprenta Minerva

# DIARIO DEL COMERCIO

INDEPENDIENTE, DE INFORMACION E INTERESES GENERALES

Director: VICENTE SAENZ

Subscripción mensual C 2.00  
Número suelto . 0.10  
Número atrasado 0.20  
Teléfono 688  
Apartado 5

AÑO III

San José, Costa Rica, Viernes 13 de Abril de 1923

N. 773

## De esta vez parece confirmarse la muerte de Lenine

### Detalles que se dan de los últimos momentos de tan célebre dictador

Los Juegos Olímpicos se efectuarán en Los Angeles

Roma, 12.—Los juegos olímpicos para 1923 han sido fijados para efectuarse en Los Angeles.

Se destruye un gran canal del Ruhr

Essén, 12.—[...]  
sión de una bomba de tiempo destruyó la comprensión del canal de Dortmund cerca de aquí. El canal estaba obstruido y tenía mucho que ver con el complicado tráfico del Ruhr.

Actividades de los anti fascistas

Nueva York, 12.—En un miting que se verificará mañana en la noche tendrá lugar el perfeccionamiento

de una organización y alianza en este país, para combatir el fascismo, según lo ha anunciado el Consejo del Trabajo Italiano.

Se pide un aumento para los trabajadores

Nueva York, 12.—El Presidente de la Corporación del acepo de los Estados Unidos, Alberto H. Gary, ha recomendado por escrito el aumento del ocho por ciento diario a favor de los trabajadores de la Corporación, lo cual ha sido hecho público hoy por su Secretario. El señor Gary regresó hoy a su hogar procedente del Mediterráneo.

SERVICIO EXCLUSIVO DE CABLES E INALAMBRICO DEL DIARIO DEL COMERCIO

Fallo en favor de Eamon de Valera

Nueva York, 12.—La Corte Suprema de Justicia falló hoy en favor del candidato republicano irlandés Eamon de Valera y Estephen Omeara, para que se nombre una comisión que recibirá información en Irlanda en conexión con un litigio que recientemente se comenzó con un número de concesiones bancarias en Nueva York, con el fin de obtener seguridades de ciertos depósitos que se estiman en 3 milloes y 200 mil dólares.

Cambios

Libras esterlinas. 4.6570  
Francos. . . . . 0.0668

Liras. . . . . 0.0498  
Holanda. . . . . 0.3915  
Marcos. . . . . 0.000047  
Canadá. . . . . 0.979689  
Argentina. . . . . 0.8325  
Japón. . . . . 0.4866  
China. . . . . 0.7375

Detalles de la situación de Rusia y la muerte del dictador

Berlín, 12.—Un militar del antiguo régimen que logró traspasar la frontera, informó que en Moscú hay gran alarma y movimiento debido a la noticia cierta de que el dictador rojo Nicolás Lenine, ha muerto. Los detalles que corren respecto al fallecimiento son que Lenine la noche antes de morir, sufrió un síncope

### Se registran grandes actividades antifascistas en todo Norte América

del cual no pudieron volverlo los médicos. Que las manos, el pecho y las piernas se le pusieron amoratadas con lo cual se confirmó el dictamen de los especialistas alemanes de una ruptura de las venas, que Lenine no volvió a recobrar el conocimiento, sino una hora antes de morir, debido a los esfuerzos desesperados que hacían los especialistas para volverle la vida, por medios artificiales.

Lenine al volver en sí exclamó "MORIR, MORIR" y dejó caer la cabeza en la almohada.

Figuraban entre los circunstantes los más íntimos de El Krenlin. Ha reinado un profundo pánico, pues es in-

dudable que entre los hombres del Soviets Lenine ha sido el hombre que ha logrado imprimir el sello de su personalidad a los actos del comunismo moderno; cuyos ensayos han sido practicados efectivamente en Rusia. Este pánico a pesar de las severas prohibiciones y duras penas a los informantes, logró traspasar la temible cadena de centinelas del Kremlin y llegó a la ciudad.

Primero como un rumor inconsistente y después con la certeza de que el dictador Rojo ha terminado sus días. Los detalles de la muerte

Pasa a la pág. 8

# CONTESTANDO A UN VERSIFICADOR QUE NO HA ESCRITO "CARTAS A MORAZAN", PERO QUE SI PUDO escribir CARTAS A TINOCO

He visto en la última edición de "La Tribuna" (siempre en "La Tribuna") que el Fiscal Especifico (no debe ser confundido con el Especifico Zendejas) pretende demostrar que el famoso remate de 55.000 hectáreas en regiones guanacastecas, es algo muy ajustado a Derecho.

Bien está que este señor, fiel a su cometido de defender gobiernos, procure presentarnos las cosas como mejor convenga al deseo de quienes remuneran sus servicios. Pero me parece extraño que este señor la emprenda en contra mía. Ya tuve que verme con él en otra ocasión, el 31 de agosto de 1920, y entonces le dije lo que tenía que decirle.

De nuevo se me pone por delante, sin que en estas columnas se le haya mencionado en forma alguna.

Muy a mi pesar le contesto, porque no estoy en disposición de permitir que ningún Fiscal Especifico, por más Fiscal y Especifico que sea, quiera hacer el panegirico de su protector a costillas de un criterio independiente, cuyo valor es difícil que comprendan los que jamás han tenido independencia.

Yo no dije que la operación fuera ilegal, sino que en este siglo me parecía una barbaridad la formación de nuevos feudos con todos sus inconvenientes, poniendo en manos de posibles especuladores enormes extensiones de tierra, a menos de seis colonos la hectárea, cuando en otros lugares más lejanos se arriendan a diez colonos por año, comprometiéndose los arrendatarios a construir ferrocarriles y muelles; a hacer un fuerte depósito en garantía del contrato; a pagar impuestos de exportación por sus productos y a no disponer del subsuelo.

Mis argumentos eran tan claros y tan lógicos, que don Ricardo Jiménez mocionó en la Cámara para que se excitara al Ejecutivo, a fin de que suspendiese la negociación. Don Ricardo fué acuerpado unánimemente por sus compañeros de curul.

Pero el celoso sonetista de la Fiscalía Especifica, que también demuestra ser un gran tinterillo, dice que yo escribí con inconsciencia porque los remates son legales. Repito que nadie estaba discutiendo la legalidad, sino la conveniencia o inconveniencia de la operación en perspectiva.

En todo caso, el hecho de que don Ricardo Jiménez y los demás señores diputados hayan acuerpado la tesis del DIARIO DEL COMERCIO, me pone a salvo de tinterillas específicas.

¿O es que todo el Congreso está formado por inconscientes que ignoran lo que es un remate? ¿Será que la Cámara en globo le quiso hacer réclame a la subasta para que no fracase, como afirma de mi artículo el ingenioso Fiscal?

¡Cualquier día resulta este audaz versificador dándole lecciones de jurisprudencia a don Ricardo Jiménez!

Contestado así lo que toca al remate concretamente, voy a referirme a las frasecitas fuera de lugar que me suelta, y en las cuales sólo resalta el deseo que tiene este señor de quedar bien con cierta camarilla. Afirma que yo no conozco la Ley de los remates (cómo le gusta la Ley al tinterillo) porque he tenido que emplear todo mi tiempo en una correspondencia a don Francisco Morazán, en el Seno de la Gloria, o en la labor espiritual de mis «Cuentos de Amor y de Tragedia». Sólo le faltó mencionar el volumen que menos le agrada: «Traidores y Déspotas de Centro América», por ser muy afecto a los primeros.

No es este buen señor quien pueda calificar libros ya juzgados por intelectuales extranjeros de reconocida

competencia. No ha de ser este Fiscal Especifico y "discursador" oficial, que a pesar de sus años sólo ha producido unos cuantos versos dulzones, el que esté autorizado ni tenga credenciales para escribir acerca de mi labor.

Es bueno que se conforme con su Fiscalía Especifica, o con "enriquecer las letras patrias" mediante algún otro soneto como aquel famoso en que habla de lustrarle los zapatos a los angelitos del Cielo. Por ahora se los está lustrando a otros seres que no son angelitos, pero que sí llevan la sartén por el mango.

(Advierto, antes de dar fin a estas líneas, que yo no busco ni quiero "polémicas" INUTILES. Me han atacado y me estoy defendiendo. Eso es todo).

Pues bien, la forma epistolar de mis "Cartas a Morazán" no le gusta a don José Albertazzi Avendaño. No voy a discutir la forma que poco o nada significa en una obra, pero sí pido se me conceda que yo nada podía esperar del difunto don Francisco Morazán.

El señor Albertazzi, en cambio, es incapaz de escribir un libro como "Cartas a Morazán", en el Seno de la Gloria, pero sí podría ser el autor de un volumen titulado CARTAS A TINOCO, en el Ministerio de la Guerra.

Me duele que pueda mortificarse el muy laborioso Fiscal Especifico, pero si gusta puedo dar a la publicidad, fotografiada, una epistola suya en que le pide al muy recordado general Tinooco que lo favorezca con un lugarcito en la Administración Pública.

Si a bien lo tiene, le haré un poco de réclame como el que yo le hice al remate, hablando de su bachillerato sus demás títulos y sus cuatro idiomas, sin olvidar la lucha que libró por el Partido. Es cuestión de pedirlo y nada más.

Pero adviértase claramente que hay su diferencia entre las cartas que se le escriben a un prócer que está desde hace mucho tiempo en el otro mundo, y las que se le dirigieron a un contemporáneo vivo y coleando, repartidor de puestos y de prebendas.

Aux Membres de la Société Française du Costa Rica  
J'ai l'honneur de vous informer que l'Assemblée générale annuelle de la Société aura lieu le 14 courant à la Légation de France, à 16 heures.  
Le Président  
E. de Mézerville.

VICENTE SAENZ

Rezagos del miércoles

Se da como cierto el rechazo del tratado Oreamuno Hughes

En los círculos políticos se asegura que el dictamen de la Comisión de Relaciones Exteriores del Congreso será completamente adverso al tratado.

El convocar una Junta de Notables no tiene otro fundamento que el de la opinión de nuestros reconocidos estadistas que este sea peso en el ánimo de los miembros de la Cámara que integra la Comisión dictaminadora.

Este es el parecer de gran número de diputados.

RELOJES DESPERTADORES RECIBIO Miguel A. Murillo Frente al Banco Internacional

En favor de los niños pobres

Se ha fundado un departamento de provisión Escolar con objeto de favorecer con la venta económica de útiles de enseñanza a todos los escolares pobres.

En la exposición artística del Profesor Ruiz Anzola

Finamente invitados por nuestro buen amigo el profesor don J. F. Ruiz Anzola tuvimos ayer el gusto de visitar la preciosa exposición de sus obras que tiene en el Hotel Central.

Por ser empíricos en la materia no encontramos como expresar la impresión que nos causó tanto cuadro, todos tan bellos y originales, vallo-

ros y delicados. El amable maestro (calificativo que e-rechiza, pero que de sobra lo merece) nos mostró varios trabajos de relieve que son de gran valor. La pasta del relieve es durísima y bien se puede golpear el cuadro con brusquedad que no cae. Tiene la facultad que se adhiere a la seda, madera, raso, con firmeza completa.

Uno de los cuadros, (una copia de una obra de Murillo), que representa una Virgen con un niño dormido en los brazos es un trabajo notable. Todos los rezagos, los coloridos y detalles revelan la maestría del pincel y el gusto artístico del eminente maestro.

El señor Ruiz nos refirió que la pasta es una compo-

sición cuya fórmula es un secreto. Los ingredientes son importados.

El culto artista se propone exhibir sus obras en las provincias. Ojalá el señor Dengo le concediera el salón de la Normal.

También tiene el ánimo de venderlos muy baratos.

Le deseamos éxito completo.

Próxima gran velada a beneficio de las Escuelas Salesianas

Próximamente se efectuará en el Teatro Nacional una gran velada lírica a beneficio de las escuelas profesionales salesianas que vienen funcionando en Cartago con éxito notable.

Son las tales escuelas verdaderos y excelentes talleres de artes y oficios, don de hijos de obreros o de samparados huerfanitos han encontrado arrimo cariñoso y don de hay diariamente enseñanza

para sus manos que mañana serán las de trabajadores honrados y culto para sus almas, que harán de los pequeños educandos de hoy, hombres buenos del futuro.

La velada que se proyecta es de lo más bien hecho que puede hacerse en nuestro medio. Basta decir que tienen la organización de ella las siguientes damas estimabilísimas: doña Enriqueta de Knorr, doña Ignacia de Castillo, doña

Rosita Alvarado de Keith, doña Tulia Castro de Crespi, doña Rosalia Acuña de Lindo, Señoritas Clemencia Mata y señorita Margarita Truque, iniciadora esta última de la feliz idea.

La velada que se efectuará dentro de poco tiempo será de lo mejor que se haya visto pues contará con la siguiente escogida colaboración: pianistas, señoras doña Elsa de Echandi, doña

Marita O'Leary de Hine, doña Matilde Mendiola de Argüello, y doña Lissia de Gutiérrez; pianista señorita Lidia Lindo Acuña; tenor don Emilio Bousqué; violinista don Longino Soto Guardia; celo don Jorge Aguilar Machado; flautista don Roberto Cantillano; poetas don Rogelio Sotela y don José Albertazzi Avendaño; Trio de doña Elsa de Echandi y Orquesta de don Julio Fonseca.

Costa Rica como terreno volcánico no producirá petróleo

Este es el informe que uno de los geólogos petroleros acaba de recibir de uno de sus apoderados en Nueva York, a quien hubo de interrogarlo para salir del misterio en que vive hace años, afirmando siempre la esperanza de que brote en

nuestro suelo el preciado líquido negro.

Ninguno de los tantos geólogos que analizaron nuestras zonas inferna favorablemente. Y en las principales oficinas de los grandes centros petroleros, la noticia

que transmiten siempre que a ellos acude en demanda de datos, es harto desconsoladora.

Costa Rica, es una región volcánica, y ni el más ligero vestigio de petróleo ha dado su suelo, y todos cuantos

esfuerzos se lleven a cabo por medio de exploraciones resultarán esteriles convencidos a la postre de esta gran verdad.

La noticia no puede ser mas desagradable, pero cierta en todos sus tonos.

CAMISAS En un variado surtido A \$ 7.50 c/u. TIENDA ESCALANTE

Víctor Vargas Quesada ABOGADO A trasladado su Despacho frente a La Feria

En qué paró el embargo del vapor "Costa Rica"?

Pasó a la historia el tal cacareado asunto del buque "Costa Rica" y nadie ha vuelto a recordarlo, apesar de las ingentes sumas que el Gobierno hubo gastado en sus reparaciones, y haber ocasionado el desastre financiero de un conocido empresario

Un cúmulo de comentarios se hicieron sobre el tal elefante blanco y hasta la fecha el señor secretario encargado del Departamento de Marina no ha dicho esta boca es mía.

Saldrán los señores Acosta del Poder sin que sepa el país, en qué estado se encuentra el famoso bote de guerra.

Si usted necesita MUEBLES dirijase al taller de Antonio Avila M. situado en la Jardinería "La Camelia", 150 varas al sur de La Dolorosa. Teléfono 172

El precio del café en el exterior

De nuevo han sido abiertos los mercados cafetaleros de Inglaterra.

Nos dicen que el precio es 111 chelines por quintal y que esperan una alza a fines de esta semana.

SUFINA El poderoso encanto que tienen las noches de luna consiste, tal vez, en que todo es entonces propicio para que el espíritu obedezca a la voz que le dice: "Sueña!" No es sólo el romanticismo vano lo que hay en el fondo de esta palabra. Soñar es la primera jornada hacia la acción. Todos los grandes hechos que la humanidad registra fueron primero sueños. Quien sueña está vagando por el misterioso recinto donde se hallan acumuladas las ideas y es posible que a su paso encuentre la que tiene el secreto de su felicidad o la clave de su grandeza. Por eso, quizás, hallamos un extraño deleite en permanecer horas y horas contemplando la luz de la luna. Pero sucede con frecuencia que no tomamos entonces las precauciones necesarias contra el frío y la humedad de la noche, y ello es causa de resfriados y catarros. Si al volver a casa se siente Ud. con escalofrío y malestar, tómese inmediatamente una dosis de CAFIASPIRINA, el remedio considerado como ideal por todos los médicos para cortar cualquier resfriado. Su eficacia es idéntica tratándose de dolores de cabeza, muela y oído; depresión causada por el excesivo trabajo mental o el abuso de las bebidas alcohólicas; neuralgias; reumatismo, etc. Se vende en tubos de 20 tabletas y SOBRES ROJOS de una dosis. Ambos empaques están identificados por la Cruz Bayer.

Triste aniversario Hoy se cumple el segundo aniversario del fallecimiento del joven don Francisco Hernández Villanave. Con este motivo se celebrará una misa en descanso de su alma. En esta ocasión le enviamos el vivo testimonio de nuestra simpatía a don Francisco Hernández y a doña Margarita Villanave y a sus hijos Alfredo, Liliana Luisa, Dora y Angela Hernández Villanave.

Terrible botellazo Por cuestiones de licor, Pepe Madrigal, vecino de la Suiza de Turrialba, le dió un tremendo botellazo a su concubina Sofía Calvo. Esto ocurrió en el Comisariato de Chinto Rafael. La mujer está herida de gravedad y aunque testigos presentes declaran lo que narra mos, ella asegura que Madrigal no lo hizo adrede.

Fábrica de Jabones y Velas de Esperma TELEFONO No. 100 JESUS MARIA CASTRO V. O. PLAZA VIOQUEZ - SAN JOSE

Gets-It El mejor calceda del mundo Su farmacia lo vende

NO SE MOLESTE aguardando largo tiempo para el Despacho de sus Recetas. Mándelas a la BOTICA ALEMANA 200 VARAS AL NORTE DEL MERCADO (PASO DE LA VACA) Allí obtiene Ud. servicio experto y precios SIN COMPETENCIA. Y se le mandan a dejar a su casa.

Mentholatum en Tubos el Empaque Ideal para Mentholatum Indispensable en el Hogar Absolutamente higiénico. Cómodo para llevarse siempre en el bolsillo. Garantiza la legitimidad del producto, pues una vez usado no puede rellenarse. Contiene una onza fluida. Pidase en Boticas y Droguerías. Unicos fabricantes: THE MENTHOLATUM CO., Buffalo, N. Y., E. U. A.

ANTI-PY-O Para pertenecer al 90 POR CIENTO DE ADULTOS PADECEN DE PIORREA Para pertenecer al 10 por ciento y tener los dientes blancos, frescos y fuertes, úscese diariamente un poco de ANTI-PY-O en la cavidad bucal. En las Farmacias

Recomiendo al público usar esta pasta para conservar los dientes contra la PIORREA. Su mérito lo he notado prácticamente en mi clientela. Dr. M. Fischel DENTISTA AMERICANO Frente al Correo San José, Costa Rica. Depósito permanente. Pida a precios especiales. Teléfono 683 - Apartado 434

# Otra vez los asuntos petroleros ocupan la atención pública - ¿Por qué se piden reformas al contrato de la Richmond Levering Co.?

Hace algún tiempo, cuando el Sr. don Ernesto Berger trataba de conseguir una concesión petrolera para la Richmond Levering and Company, este periódico hizo campaña en su favor, creyendo que al ser aprobado el dictamen de la Comisión de Fomento de la Cámara, que comprendía su contrato, el de Héctor Zúñiga y compañeros y el de la compañía representada por don George A. Moreno, una grande y halagüeña perspectiva industrial se le ofrecía al país. Y nos imaginábamos al mismo tiempo que así podría definirse, de una vez por todas, la situación de la Standard (Costa Rica Oil Corporation).

Pero resulta que ahora el Representante de la Richmond viene a pedir prórrogas, y a solicitar modificaciones que le permitan especular en su concesión. Nada sabemos de la suerte corrida a los segundos concesionarios, pero sí en cambio estamos al corriente de que la International Oil and Pipe Co., la del Sr. Moreno, ni pide modificaciones, ni necesita prórrogas, ni desea otra cosa que dar principio a sus trabajos, en cuanto se le permitan los que tenían sobre el derecho de prioridad.

Con estos antecedentes nos sentimos obligados a dar cabida al siguiente artículo que hoy se nos ha enviado para su publicación:

Hemos leído con marcado detenimiento y con sorpresa el plan de reformas al Con-

trato petrolero, presentado al Congreso por la Richmond Levering Co. en sesión pasada.

La honestidad con que nuestro Congreso ha procedido en la discusión de los contratos petroleros, nos hace creer que ignoraban por completo los señores diputados que la Richmond Levering Co., a la que se le aprobó un contrato, no fuera a poner en ejecución sus trabajos, bajo la responsabilidad de su firma.

El Congreso de una manera acertada y previsora, se reservó el derecho de autorizar el traspaso de estos contratos y aún se ató el mismo Poder Legislativo para hacer uso de esta facultad por un término de cinco años. Este paso que ponía a salvo de la especulación los intereses petroleros del país, y que sobre todo evitaba que cualquiera de los contratos cayera en poder de desconocidas Compañías, o fuera observado por la Costa Rica Oil Corporation, hoy se quiere entorpecer y allanar el obstáculo que impide la especulación y continuar en la inacción de trabajos petroleros, con la modificación que la Richmond Levering pide al Congreso, para que se le conceda el derecho de poder traspasar a una nueva compañía organizada para el efecto, y que según el diario "La Tribuna" obedece a la absorción de la Costa Rica Oil Corporation.

Además del traspaso pide la Richmond Levering Co.

el derecho exclusivo para su Compañía, contra la moral administrativa y la práctica gubernativa de no conocer tales derechos que son repulsivos por obsorventes y perjudiciales.

Es imposible por las razones apuntadas otorgarle la exclusividad a la Richmond Levering Co.; más cuando la International Petroleum Co. que representa en Costa Rica don Geo. A. Moreno, tiene del Poder Ejecutivo la promesa escrita con fecha 3 de los corrientes para contratar con ella, cuando solicite de lo dispuesto por el Congreso por decreto N. 46 fechado el 24 de enero anterior.

La International Petroleum Co. se ha visto precisada a retardar su gestión hasta tanto el señor Berger no se abstenga de embarazar la situación tramitoria de los contratos con tan ridículas reformas, que no prometen en absoluto ventajas al país, sino que lo lleva a ser el blanco de la especulación, retrasando las actividades de compañías serias como la International que ya ha trasladado a Costa Rica su depósito de garantía y ordenado a su representante señor Moreno, ponerlo a la orden del Gobierno para la adquisición de su contrato.

Pide también el señor Berger en su plan de reformas el derecho para que su representación pueda retirarse sin responsabilidad alguna a los dos años del otorgamiento del contrato, esto es apenas

presente su localización y sin dar principio a la perforación. ¿Qué motivos tiene el señor Berger para pedir un derecho tan absurdo? ¿Puede a los dos años de iniciados sus trabajos de localización que obedecen únicamente al reconocimiento del suelo, alegar la no existencia del petróleo para poder rescindir su contrato? ¿Ignora acaso el señor Berger, que el reconocimiento del suelo no determina sino únicamente el lugar donde debe localizarse, y que la existencia o no existencia del petróleo únicamente puede llegarse a saber mediante la exploración del subsuelo que se efectúa por medio de la perforación, y que no basta con terminar uno ni dos ni tres pozos para poder rescindir un contrato petrolero, con justa razón del fracaso de sus intentos?

No puede llamarse contrato petrolero en el que no se estipula la obligación de perforar a lo menos cuatro pozos en los primeros cinco años, ni tampoco el que permite el derecho de rescindir antes de comenzar la perforación.

La Costa Rica Oil Corporation en los años que lleva de trabajar en Costa Rica, apesar de calificarse de inclipientes sus trababajas, a la hora de ahora lleva ya comenzado el cuarto pozo, habiendo terminado dos de más de mil pies de profundidad y uno de más de tres mil pies,

de la voluntad de la Compañía sin perjuicio de que al rechazarlo pueda con legítimo derecho retirar también el depósito de treinta y cinco mil dólares, que no garantizaba la aceptación del contrato sino hasta el tres de mayo.

Nosotros tenemos confianza en la buena fe, en el juicio y buen criterio de los señores diputados para creer que tales reformas, de suyo peligrosas, han de ser rechazadas de plano, demostrando así que la experiencia adquirida con el costoso proceso de la Costa Rica Oil Corporation, ha servido para enseñarle a los especuladores de concesiones, que las puertas de la República están abiertas únicamente para aquellas compañías o personas que de una manera noble y sincera, soliciten lugar para desenvolver sus actividades en nuestro territorio.

A pesar de la confianza que nos inspira la honradez de nuestros hombres del Congreso, sería bueno que uno de los señores diputados hiciera moción para que la votación de cada una de las reformas que pide la Richmond Levering Company sea nominal, para que conste en las actas del Congreso, caso que ellas llegasen a ser aceptadas, los nombres de las personas, representantes al Congreso, que deban llevar consigo la responsabilidad de tan temeraria acción.

No sabemos por qué el Poder Ejecutivo pide en el acuerdo respectivo al Congreso, un plazo de sesenta días, pues pasada la fecha en que expira el compromiso de la Compañía advertida en el texto, queda la aceptación del contrato a merced

de la voluntad de la Compañía sin perjuicio de que al rechazarlo pueda con legítimo derecho retirar también el depósito de treinta y cinco mil dólares, que no garantizaba la aceptación del contrato sino hasta el tres de mayo.

Nosotros tenemos confianza en la buena fe, en el juicio y buen criterio de los señores diputados para creer que tales reformas, de suyo peligrosas, han de ser rechazadas de plano, demostrando así que la experiencia adquirida con el costoso proceso de la Costa Rica Oil Corporation, ha servido para enseñarle a los especuladores de concesiones, que las puertas de la República están abiertas únicamente para aquellas compañías o personas que de una manera noble y sincera, soliciten lugar para desenvolver sus actividades en nuestro territorio.

A pesar de la confianza que nos inspira la honradez de nuestros hombres del Congreso, sería bueno que uno de los señores diputados hiciera moción para que la votación de cada una de las reformas que pide la Richmond Levering Company sea nominal, para que conste en las actas del Congreso, caso que ellas llegasen a ser aceptadas, los nombres de las personas, representantes al Congreso, que deban llevar consigo la responsabilidad de tan temeraria acción.

## "Club Sport Independiente"

Sr. Director del DIARIO DEL COMERCIO

Por este medio comunico a usted, que en sesión celebrada el domingo 8 del corriente mes, el "Club Sport Independiente" instó su Directiva que ha de fungir en el presente año de la siguiente manera: Presidente, Francisco Vargas; Vice Presidente, Juan Calderón; Tesorero, Alfredo Román; Secretario, Carlos Porras; Pro secretario, Oscar Rodríguez; Vocal 1.º, José Angel Rodríguez; Vocal 2.º, Luis Castro; Capitán General, Miguel Montero; Fiscal y Cobrador, Luis Montero.

Aprovechando esta oportunidad para suscribirse de Ud. con toda consideración muy atto. S. S.,

CARLOS PORRAS Srlo.

S. Francisco de Matarrón, 12 de abril de 1923.

TACK HING LUNG y C. GIL CONG IMPORTADORES - Puntarenas

## Robos en el camposanto

De nuevo una pandilla de truhanes está operando en los cementerios. Todas las noches se introducen en el Camposanto y se llevan coronas, cruces y cuanto encuentran al paso. Esto es repugnante y hay que combatir a capa y espada.

### LA GUERRA COMERCIAL GRAN BARATILLO EN "LA ROSA DE STAMBUL"

Antigua "Corona de Oro"

Acaba de abrirse nuevamente con un nuevo e inmenso surtido de mercaderías en general a precios incompetibles. Organidies suizos de última creación parisiense, ratines asedados, seda, géneros finos para señora y señorita. Artículos para caballeros. Ofrecemos también mantas, lienzos, zarzas, cotines, célfros a precios de quema. — IMPORTANTE: al fin de cada mes haremos un sorteo y a la persona que saliese favorecida se le devolverá el importe. — A. B. TORBAY

### TEATRO TROBOL

VIERNES 13 DE ABRIL DE 1923

A las 7 p. m. Noche de risa

## Charles Chaplin y Harold Lloyd

en grandes películas

A las 8.30: Estreno! Monumental Estreno!

La gran serie

# HOUNDINE

ó

## El Misterio Supremo

Episodios 10, 11 y 12

### COMPRO CAFE BENEFICIADO EN PERGAMINO Y EN GRANO

FERNANDO MADRIGAL

Almacén contiguo a "La Marina"

### Telegrafía y Telefonía Inalámbricas

En su propia casa, por correspondencia y en veinte lecciones

El precio de nuestro curso completo, incluyendo los textos de estudio y un Aparato Transmisor y Receptor Automático, es de 70 dólares, pagaderos 10 dólares al matricularse y 5 mensuales hasta cubrir el importe total: 60 dólares al contado.

Fabricamos equipos receptores completos para telefonía sin hilos. Alcance garantizado: 1800 kilómetros.

"No hay más que escuchar."

Precio: 50 dólares.

Ingeniería Eléctrica, \$50.00 (dollars) en pagos de \$5.00

The Joseph C. Branch Institute of Engineering

Chicago, Ill., U. S. A.

Designado durante la guerra como Instituto del Gobierno de los Estados Unidos.

### TEATRO FEYTH

Hoy Viernes 13 de Abril de 1923

A la 1 p. m. la preciosa cinta

# REPARACION

Por JEWELL CARMEN

A las 3.30 p. m.

## Corazón Romántico

Por June Caprice

## Gran función popular para mañana en el Teatro America

Mañana, la aplaudidísima COMPAÑIA DE OPERETAS MARINA UGHETTI dará otra función extraordinaria en el TEATRO AMERICA, donde con tanto éxito está realizando una brillante temporada artística.

Se pondrá en escena la magnífica opereta en tres actos LA PRINCESA DE LA CZARINA que es uno de los más señalados triunfos de aquellos simpáticos artistas.

Los precios serán DOS COLONES butaca, luneta o asiento a palcos.

Las enfermedades venéreas se evitan usando



De venta en todas las boticas importantes

## Muerte repentina en Puntarenas

Ayer a medio día murió en la Villa André, en Puntarenas, María Dellepiane, la vieja gobernante de los hijos del doctor don Ramón Zelaya. Tenía 67 años de edad.

Diez años estuvo pensionada por sus patrones en aquel puerto esa vieja sirvienta que todos los puntareños conocían. Sufrió del corazón; y cuando la llevaron a ese puerto los médicos no le daban ni seis meses de vida: duró diez años!

Nuestras condolencias a la familia Zelaya.

# La fiesta en el hogar de don Luis Azuola

Después de cuatro meses de estar la ciudad divorciada con los balles' se inició una nueva temporada en la residencia de nuestro particular amigo don Luis Azuola y de su gentil señora esposa doña Rita de Azuola; con una brillante fiesta que estuvo muy concurrida.

El aristocrático chalet de los estimables esposos, situado al Norte de la ciudad, tenía esa noche un aspecto deslumbrador. La noche misma con su cielo tachonado de millones de estrechitas ilucentes, parecía contribuir a darle suntuosidad a la fiesta.

Cerca de las 21 hs. comenzó a llegar la concurrencia. Cuatro hermosos salones iluminados por fuertes arandelas de luz, de estilo moderno, estaban llenos de lindas niñas que cambiaban, en aquel momento, las citas de rigor con los caballeros asistentes. Y en medio de aquella charla femenina, de risas de cristal, de miradas ardientes y expresivas, se destacaba un grupo de damas muy distinguido.

Entre ellas anotamos las siguientes nombres: doña Ri-

ta de Azuola, doña Consuelo de Solera, doña Agustina de Paynter, doña Dorita Jiménez Guardia de Sáenz, doña Emilia de Marín, doña Biens de Montúfar, doña Luisa de Saborio, doña Paulina de Bresciani, doña Juanita de Montes de Oca, doña Adelfina de Castro, doña Rosa de Yung, doña Otilia de París, doña Mariade Ojober, doña Margarita de Saborio, doña Otilia Paris, doña Julia de Castro doña Lila de Brealey, doña Ana de Charpanier y doña Manuelita de Villalón.

Y entre las damitas, todas muy bellas y elegantes anotamos los siguientes nombres: Claudia Sora, E. Vira Villalón, Angelica Fonseca, Carmen Quirós, Lucia Arce, Angélica Bustamante. Y muchas otras que mucho lamentamos omitir.

Los esposos Azuola Salacion su tradicional amabilidad, atendieron a los invitados zar, que quedaron muy agradecidos.

Después de la media noche se concluyó la lucida recepción.

## Sube el cambio

Durante el día de ayer los tipos de cambio estuvieron sujetos a fluctuaciones. El Banco de Costa Rica abrió sus operaciones al 440 y a medio día subió dos puntos, esto es, al 442.

La tendencia es de subir. Como sucede siempre, el móvil de esos movimientos inesperados no tiene un motivo que satisfaga al público.

## Acto infame y vergonzoso

Un colega de ayer tarde relata un caso gravísimo. Refiere que una madre desnaturalizada, en estado de ebriedad vendió su hija—una niña de diez años de edad—a dos sujetos tan viles como dignos de la cadena perpetua.

El caso lo denunció el Inspector de Ronda de la Segunda Sección Nicanor Aguilari; la pequeña es de apellido Mora y los truanes de apellido Araya y Francés.

Los sátiros están presos.

¿Qué castigo merecen esos cretinos? ¿Habrán alguna ley que castigue lo necesario a la desgraciada mercader de la honra de su niña?

## El Teatro Feyth

Sigue el público favoreciendo este teatro, viéndose lo más selecto de nuestra sociedad en las tardes de la noche y multitudes de niños en las mañanas de los domingos.

La empresa no omite esfuerzo en hacer del Teatro Feyth un verdadero centro social en donde a más de buenas películas se disfruta de una música excelente por una orquesta escogida. Esta noche se proyectarán REPARACIÓN por la linda Jewell Carmen en la tanda de las 7 y CORAZÓN ROMÁNTICO por la genial June Caprice a las 8.30. Auguramos un gran éxito esta noche en el Feyth.

## Tópicos del día

# Comienza a manifestarse la opinión pública, LA VERDADERA OPINION PUBLICA..., para satisfacción del Presidente

Decíamos en nuestra última edición que don Julio Acosta no cree en los ARGUMENTOS sino en las personas, es decir, en los *notables*. Y que no estará satisfecho mientras no sean los *prohombres* quienes le digan que el Protocolo canalaro es malo, usando nuestros mismos razonamientos, *porque no hay más que esos razonamientos*.

Pues para que "vaya dándose por satisfecho", ya el Lic. don Ricardo Jiménez Oreamuno declaró a un colega lo que a continuación reproducimos: "Ningún nuevo derecho vamos a salvaguardar con ese Protocolo. Nuestros derechos ya están a salvo: BASTA CON EL LAUDO CLEVELAND Y CON LA SALVEDAD QUE RESPECTO DE COSTA RICA HIZO EL SENADO NORTEAMERICANO, AL APROBAR EL TRATADO CHAMORRO-BRYAN"

Y este diario manifestó hace dos días: "En el curso de nuestra campaña hemos destruido todos los argumentos oficiales en favor del negociado; hemos publicado textualmente el artículo X DEL LAUDO CLEVELAND, y el artículo VIII del Tratado de Límites del 16 del abril 1858, en que quedan a salvo los derechos de Costa Rica en el río San Juan; hemos hecho referencia a LA ACLARACIÓN DEL SENADO NORTEAMERICANO EN IGUAL SENTIDO, CUANDO RATIFICÓ EL CONVENIO BRYAN CHAMORRO; hemos, en fin, presentado todos los argumentos que se pueden aducir para demostrar al Presidente Acosta que estaba equivocado, cuando declaró que con su Protocolo del 1º de febrero último, únicamente quiso asegurar a la República sus derechos".

¿Está contento don Julio?.....

## Punto de vista que se debe tomar en cuenta

La Constitución no impide al Poder Ejecutivo, en su artículo 15, "que pueda negociar tratados PARA LA EJECUCIÓN DE CUALQUIER CANAL INTEROCEÁNICO".

Pero por ley de 6 de julio de 1888 y Decreto N° 17 de 22 de mayo de 1903, queda establecido que, para su validez, estos convenios "deberán ser sometidos al Congreso y obtener la aprobación de tres cuartas partes del total de sus miembros y, además, la de una Asamblea Constituyente convocada para este solo efecto".

Ahora bien, es necesario recalcar que la Constitución se refiere a tratados PARA LA EJECUCIÓN de canales interoceánicos.

¿Es el Protocolo Oreamuno-Hughes un tratado PARA EJECUTAR el Canal de Nicaragua?

Bien sabemos que sólo se trata de una opción para construirlo... o para no construirlo.

Y la Carta Fundamental de Costa Rica no autoriza al Presidente para dar simples opciones, lesivas a la integridad y soberanía de la República.

Ojalá estudien este punto los *notables*, los que si pueden dar opinión, la verdadera opinión pública.

Y recuérdese el artículo 103, inciso 1º de la referida Carta Magna, que así reza:

"El que ejerce el Poder Ejecutivo es responsable por los abusos que cometa en su conducta oficial:

1.º — Cuando tengan por objeto favorecer los intereses de una nación extranjera, contra la independencia, integridad y libertad de Costa Rica".

¿A quién favorece el Protocolo citado? Ha dicho el señor Acosta que, en su concepto, esa opción gratuita e indefinida es altamente beneficiosa para la civilización mundial (???)..., no para su Patria.

De todos modos, olvidando lo de civilización mundial, claramente se observa que sólo ha tenido por objeto dicho documento, favorecer los intereses de una nación extranjera, contra la independencia, integridad y soberanía de Costa Rica.

Sin darse cuenta, ha caído el Presidente Acosta bajo la sanción del artículo 103, inciso 1.º de nuestra Ley Fundamental.

Unidos, el Sr. Representante de la Richmond Leving and Co., don Ernesto Berger.

Mucho placer siente este periódico en presentar su atento y cordial saludo al distinguido viajero.



### Viajeros

— Regresó de Puntarenas don Federico Mora.

— Para Cartago sale hoy don Miguel Larrad.

— Para Alajuela don Jesús Castro.

— Regresó del Atlántico don Luis Escalante.

— Se encuentra en Puntarenas la señorita María Isabel Calvo Barquero.

— Vino de Cartago don Alberto Coto.

— Salió para el Atlántico don Rigoberto Chavarria.

— Del campo llegó don Luis Diego Sáenz.

— Don Manuel Lachner Ch. salió para Pacuarito.

— Don Ricardo Toledo vino de Cartago.

— Para el campo saldrá don Guillermo Pradilla.

De Heredia vinieron don José Joaquín y don Roberto Alfaro.

— Don Fernando Carranza y don Carlos Coronado llegaron de Heredia.

— De Puntarenas llegaron don Max Chaves Arias y su señora esposa.

Don Enrique Ferrer saldrá para España.

— De Curridabat vino don Miguel Angel Córdoba.

— Para Cartago salió don Alberto Carboni.

— La señorita Clara Luz Xi-

rinach regresó del campo.

— Próximamente sale para Puntarenas don Alfredo Castro Hernández.

— Saldrá para Alemania don Augusto Trejos.

— De Cartago vino la señorita Claudia Volio.

— Don Guillermo Tristán estuvo en Paquera.

— El joven don Claudio Mora se halla en Patria.

— De Limón regresó la señorita Adelita Acuña.

— En ese puerto se halla la señorita Marta Mora.

— Regresó a Cartago la señorita Claudia Rivera.

— La señorita Claudia Herrera partió para Florencia.

— De Cartago vino la señorita Marta Peralta.

— Don Sotero Antillón vino de Irasú.

— Don José Saúna parte próximamente para Europa.

### Enfermos

— Muy enfermo se halla don Paulino González.

— Mejor de salud continúa doña Zelmira Segreda de Capella.

— Algo aliviado se halla don Andrés Venegas.

— Continúa mejor don Gabú Broutin.

— Don Roberto Herrera guarda cama desde el miércoles pasado.

**LUCKY STRIKE**

**HECHO ESPECIALMENTE PARA UD. SEÑOR**

**Guarde las cajetillas vacías!**

## Urgen medios para combatir los efectos de ese terrible efidio

Varias veces hemos relatado en estas mismas columnas los casos de mordeduras de culebra en la zona Atlántica y, hoy consignamos uno muy grave que con mucha razón viene a aumentar el pánico de los vecinos de aquel lugar. Hay que tomar en cuenta que allí no hay medicinas ni sueros de ninguna clase para combatir los efectos de la venenosa mordedura.

El sábado pasado, ocurrió en Madre de Dios un caso terrible dados los detalles de la tragedia.

Cerca de la vía férrea vive la familia de Tomás Ramsie de origen jamaicano. La esposa de Ramsie, Violeta Harris se encontraba el día citado en la

puerta de su casa, como a las 7 hs. viendo jugar a su hijo "Jeny" de ocho años de edad.

De repente, la pequeña dió un grito: la había mordido una víbora; la angustiada madre corrió a salvar a la niña y al recogerla en sus brazos "majó" fatalmente a la serpiente, siendo también mordida en una pierna.

Madre e hija, dando gritos de terror llegaron a la vivienda donde fueron auxiliadas por algunos vecinos. La niña falleció en la noche y la pobre Violeta se halla en un trance apurado. Se teme por su vida.

Y como este caso, se lamentan muchos muy frecuentes.

# Resultado de la Convención Agrícola efectuada anteayer en el Teatro Trébol - Ha sido electo candidato a la futura Presidencia el Licenciado don Alberto Echandi

## D. Rafael Yglesias, con un gesto altivo, declinó su nombre a favor del Sr. Echandi

Desde medio día, numeroso público aguardaba con ansia el momento de penetrar al recinto en que había de verificarse este acto popular para presenciar el torneo político que es el iniciador de la lucha electoral que ha roto con esta Asamblea los fuegos de la campaña presidencial para el período de 1924 a 1928.

Fueron llegando en camiones, autos y trenes extraordinarios los delegados de los 56 cantones de la República, todos dispuestos a depositar el voto de adhesión al hombre de sus simpatías entre los dos caudillos, don Rafael Iglesias Castro y don Alberto Echandi, postulados candidatos por el Partido Agrícola.

Era el momento de elegir uno de ellos para ser candidato al Solio Presidencial en el próximo período, y sus partidarios se aprestaron a dar su firma por el caudillo de sus simpatías.

A la hora señalada, 2 de la tarde, llegó el Consejo Supremo del Partido, los candidatos y delegados y representantes de todas las provincias, cantones y pueblos.

Se abrieron las puertas del edificio a que hacemos mención, y cada uno fué ocupando el mejor lugar para presenciar este acto, el de un pueblo que se apresta a la lucha para elegir con sensatez y cordura al candidato que desde la más alta Magistratura, si a ella llega, revestido de honradez y energías ha de salvar la República de su desastre administrativo.

El público era bastante numeroso, unos 300 ocupaban el respectivo asiento en las diferentes localidades de los dos pisos.

En el proscenio ocuparon su asiento los señores que forman el Consejo Supremo. Presidia el Jefe del Partido, Dr. don Francisco Cordero, acompañado de los distinguidos miembros don Alberto Echandi, don Rafael Iglesias, don Leonidas Peralta y los Secretarios Lic. don Gerardo Zúñiga Montúfar y don León Fernández Rodríguez.

Formando semicírculo ocupaban lugar preferente don Rafael Lauro Calvo, don Francisco Gutiérrez, don Roberto E. Smyth, don Matías Trejos, don León Cortés, don Rafael Alvarado, Dr. Rafael Calderón M., don Maximiliano Soto F., don Juan F. Picado, don Pedro Quirós, don Leonidas Rojas, don Juan J. Monge, don Santiago Fernández, don Jorge Sáurez, don Ramón Castro Fernández, don Jorge Peralta, don Alvaro Fernández Peralta, don Julio Díaz Granados, don Máximo Chaves, don Bernardino Peralta, don Juan Guido,

don Ernesto Quirós, Dr. don Manuel A. Velázquez, Dr. don Teodoro Picado, Dr. don Vicente Castro Cervantes, don Marco Tullio Maroto, don Rafael Herrera Jenkins, don Ramón Aguilar Soto y otros muchos que sería ardua tarea el enumerar.

Inició el acto el Dr. Cordero, para dar las gracias en nombre del Consejo Supremo, a todos los pre-

chandi, manifestó que ambos llevaban los mismos ideales, puesto que ambos tienen energías y se hallan vinculados por un sólo lazo que nadie podrá separar, porque viven comprometidos por la misma doctrina que lleva por delante la Sagrada Imagen de la Patria.

Una lluvia de aplausos previó las vibrantes frases del Dr. Cordero.

que Costa Rica presencia en esta elección popular.

Manifestó que esta naciente agrupación viene a romper los viejos moldes, para entrar en un radiante campo de nuevos experimentos constitucionales.

Se refirió con ardor al afecto y sinceridad del señor Echandi, quien ha renunciado a la aceptación de toda candidatura que no salga legítimamente de este

so Irazú.

Cada uno de los puntos de la plataforma está trazado por un interés nacional, que dio para otra ocasión analizar, porque es conveniente que cada ciudadano los conozca para que los lleven a todos los ámbitos de la República y sepan que este Partido quiere levantar el mal moral del país, fortaleciendo en primer término la educación.

to de evolución, que también evolucionemos en favor de los que luchan, de esa masa de hombres que no sabemos ni a quien trabajan, ni lo que ganan (aplausos) y propuso que el Partido formule algo a ese respecto. ¿qué se va a ser con el trabajador que sufre y muere de miseria? (aplausos)

El segundo punto, continuó el Sr. Picado es bastante serio. No se refiere al Congreso actual, porque imita todos los errores pasados. (atronadores aplausos retumban en la sala).

Se están concediendo miles de miles de hectáreas de tierras sin que los contratistas aporten algo por el suelo nacional. Deben restringirse esas larguezas ya que el país en nada se beneficia, y si lucra un grupo de logreros. Critica la actuación del Congreso y oponiéndose a ello, exige que se limiten las concesiones de tierras.

(el público dice, sí; sí; que se incluyan!)

Don Roberto Smith contesta, manifestando en breves palabras, que no se ha venido ni a modificar ni a enmendar, puesto que todos los puntos fueron dilucidados. En el programa se trata de todo eso que fue bien dilucidado. No es caso de ir a detenernos ahora sobre quien ha de recoger en Turrialba a tal o cual enfermo de paludismo.

(voces de protesta, salían de las altas localidades).

Una voz dijo: (faltan esos puntos en el programa).

El Dr. Cordero trata de imponer silencio y manifestó que el Sr. don Víctor Chaves representante del gremio obrero había aceptado en la primera reunión las modificaciones que en aquel entonces se introdujeron. No es hora en estos momentos de encomiendas.

Don Octavio Montero leader de los trabajadores desde su palco alto pide la palabra y protesta.

El Secretario del Partido Sr. León Fernández se levanta y dice: "los de arriba no tienen derecho de hablar" (vuelven los incidentes, gritos aislados, protestas, y por fin el Sr. Secretario con voz alta se dirige al auditorio y dice: "autorizado por el candidato Sr. Echandi manifiesto, que todo el que no se hallare conforme con el programa leído, puede retirarse (silencio profundo. Nadie hizo mutis).

El Sr. don Rafael Yglesias aprovechando aquel momento, se dirige al público para referirse al incidente promovido sobre lo que se quiere o no, sin que sea posible que en un programa puedan contemplarse el sinúmero de necesidades que nos agobia, que



Don Rafael Yglesias

Lic. don Alberto Echandi

Dr. Francisco Cordero

sentes, así como también a los Delegados que no pudiendo asistir se habían hecho representar en aquel acto que tendrá gran repercusión en nuestro suelo, porque marca una nueva etapa que traza un surco nuevo de porvenir para nuestro pueblo.

Manifestó en su brillante y patriótica disertación preliminar, que uno de los principales puntos de la convención era elegir un candidato que olvidando la política personalista llevara en sí otras tendencias que señalarán un rumbo distinto en la política del país, puesto que la Plataforma del Partido descansa en el pedestal de la sinceridad, de la razón y de la buena fe, aconsejando seguir con decisión y sin titubeos al candidato que salga electo, a fin de continuar el plan trazado de consolidar el ideal del Partido.

Al referirse a los dos candidatos, Iglesias y E-

chandi, manifestó que ambos llevaban los mismos ideales, puesto que ambos tienen energías y se hallan vinculados por un sólo lazo que nadie podrá separar, porque viven comprometidos por la misma doctrina que lleva por delante la Sagrada Imagen de la Patria.

Habló de los principios sanos de esta agrupación que con dos años y medio de existencia ordena sus puntos de vista y los presenta, toda vez que este Partido tiene su origen en la fuente de nuestra riqueza, que sólo mira en el trabajo agrícola su resurgimiento.

Al referirse a los errores sufridos en la historia política, hizo el orador mención también de una conquista, la que en aquel momento se celebraba, esa libertad

grupo que estamos formando. Y el veterano de las luchas políticas, el señor don Rafael Iglesias, ha seguido igualmente el mismo trazado, la misma norma, para acogerse a esta plataforma, porque en su corazón sólo late el más generoso de los patriotismos.

Y dirigiéndose al doctor Cordero, supo encomiar su conducta, cabiéndole una página encomiástica dentro de nuestra agrupación, por que sólo él, abrazado a su ardiente fe, constituido en oveja, supo trazar con arrogante amor estos nuevos cursos que tienden conjuntamente a cultivar mejor los sentimientos del honor y de nacionalidad, estimulando los sentimientos de la producción moral, proclamando el principio de no hacer mal a nadie dentro de una Patria arrullada por los dos océanos, que ha de legar a la posteridad una bandera tan alta como las cimas de nuestro magestoso

Después procedió el Sr. Secretario don León Fernández a leer el texto del programa comprendido en 9 capítulos.

Después se verificó un acto ceremonioso: los candidatos Yglesias y Echandi estamparon a presencia de todos, su firma al pie del acta leída, acuerpando aquella Plataforma con un juramento.

El Doctor don Teodoro Picado, haciendo uso de la palabra, manifestó, que en el programa que tuvo el gusto de oír no se hallaba comprendido el porvenir del trabajador, del obrero que va a las regiones insalubres del país a sacrificarse y pide a una comisión del Partido, vea la cantidad de hombres que llegan al Hospital, recibidos muchas veces por las municipalidades, sin que nadie se ocupe de ellos. (El Público aplaude frenéticamente). El ardor continúa: Es necesario ya que se dice, que estamos en un momen-

## NADIE FUMA

Cigarrillos LUCKY STRIKE por obtener el viaje libre a Nueva York sino porque su calidad se impone.

GUARDE LAS CAJETILLAS VACIAS

# Sección Deportiva

## a cargo de FREE - KICK

### Inauguración de una temporada

El domingo próximo, en la cancha de San Francisco, inaugurará oficialmente el Club Sport Herediano, la temporada de foot ball de este año. Con ese objeto se han formado dos equipos entre los jugadores del mismo que jugarán una partida a las cuatro de la tarde de mismo día. Dichos equipos están formados de la siguiente manera:

#### Azul y Negro

Oreniel Martínez, Capitán; Victor M. Ruiz, Gilberto Arguedas, Alberto Hurt, Víctor Viquez, Rafael Campos, Luis Valerio, Luciano Ferrero, Eladio Rosabal, Francisco Puentes, Guillermo Pérez.

#### 

Pablo Pacheco, Capitán; Guillermo Cerdas, Graciel

Martínez, Gonzalo Blanchini, Otilio Vaglio, Felix Contreras, Rogelio Bernini, Claudio Arguedas, Joaquín M. Gutiérrez Jorge Huit, Angelino Bernini.

Hará de juez el conocido deportista herediano don José María Araya y la Banda Militar, galantemente cedida por el señor Comandante de Plaza don Nicolás Ulloa, tocará el recreo de ese día en el campo de juego.

### La Libertad en Santo Domingo

A las 13 horas del domingo próximo contendrán en Santo Domingo, la 2ª. división de La Libertad y la 1ª. del "Benjamín Franklin" de aquella localidad. Este juego será en honor de don Rosa Arguedas Rodríguez y los equipos estarán capitaneados respectivamente por don Claudio Mora y don Joaquín B. Córdoba.

Daremos crónica de este juego

### Triunfó la Gimnástica

El domingo último se verificó en Tres Ríos una partida de foot ball entre las primeras divisiones de la Gimnástica y el Club de aquel lugar. El juego estuvo interesante y terminó con el triunfo de la Gimnástica por dos goles a cero. Hizo de juez don Romualdo Bolaños H. Es de lamentar que durante la celebración del partido el center forward Michaud, sufrió un accidente que le tiene una pierna dislocada. Sentimos lo ocurrido al señor Michaud.

### La Gimnástica y el Herediano

La Cruz Roja Costarricense, está haciendo las gestiones necesarias para que a principios de mayo próximo se celebre un encuentro entre los primeros equipos de estos dos importantes centros deportivos con fines benéficos. Por parte de los clubs indicados la idea ha recibido buena acogida y sólo

espera se decida si el juego se celebrará dentro del Hipódromo o fuera de él. Depende de que en aquel lugar se acondicione una buena cancha.

### La Directiva de la Liga

El martes último, cuatro representantes eligieron la Directiva de la Liga Nacional de Foot ball para el presente año. Esta quedó integrada de la siguiente manera:

Presidente, Lic. don Teodoro Picado; Vicepresidente D. don Oscar Pacheco; Secretario, don Juan Rafael Bonilla; Prosecretario, don Alfredo Blanco; Tesorero, don Gonzalo Cardona; Vocales: don José María Pinaud y don Manuel E. Mata; Suplentes: don José Pérez y don Gonzalo Hoffmeister.

Esperamos que los nombrados acepten este difícil cargo, para cuanto antes dar comienzo las labores de la liga.

DEBILIDAD, NEURASTENIA  
CONSUNCIÓN, CLOROSIS  
CONVALESCENCIA

# ANEMIA

VINO Y JARABE  
Deschiens a la Hemoglobina

Los Médicos proclaman que este Hierro vital de la Sangre es muy superior a la carne cruda, a los ferruginosos, etc. — Da salud y fuerza. — PARIS.

**PEDIR**  
en todos los Cafés

un cuarto  
**VICHY CELESTINS**  
un cuarto  
**VICHY HOPITAL**

Manantiales del Estado Francés.

## De nuestros corresponsales

### Heredia

#### Fiesta social

Como estaba anunciado tuvo lugar el baile en la noche del sábado, en el Centro Social. La fiesta resultó espléndida en todos sus aspectos: Concurrencia selecta, pues no sólo se dio cita a toda la sociedad herediana sino que nos honraron con su presencia damas y caballeros de las otras provincias; derroche de lujo y de belleza; la orquesta del maestro Repetto, que resultó todo lo mejor que se esperaba; la casa muy adecuada para el efecto; en fin, una noche esplendorosa. Dejamos los detalles a otros cronistas que pasaron allí todo el rato, para nosotros eso sería largo y susceptible de equivocaciones enojosas quizá.

#### Peligroso paso

En el puente del río Bermúdez, Carretera Nacional, distrito de Ulloa de la provincia de Heredia, con motivo de la obscuridad y de la

pereza de su conductor, se desbarrancó un pobre buque; y si no hubieran sido los esfuerzos inauditos que hizo su compañero por salvar el número uno, se van los dos y la carreta y quizá el culpable; a guisa acató a cortar las fajitas del pobre animal que colgaba para que éste cayera sólo; y fue a parar a una poza desde una altura de diez metros; sólo se quebró un cuerno. El peligro subsiste, señor Inspector de Carreteras!

#### Atentado criminal

El hogar de don José Fermín Jiménez sufre las consecuencias de un atentado de nuestra ignorante policía, debido a un allanamiento inconsciente e inesperado, la señora del señor Jiménez ha quedado en estado anormal; sus alarmados niños muy entristecidos y el señor Jiménez perdió el pan de los suyos que consistía en una colocación en San José, por atender a su compañera.

Quién pagará tantos daños?

UN CORRESPONSAL

### Envío

## Estamos de acuerdo

Estamos de acuerdo con la creación de la Agencia de Policía en San José. Pero no con que se oculten nuestras llagas sociales bajo pretexto del descrédito de la palabra que se habla. Que se grite! Votale y los filósofos del siglo XVIII, que precedieron a la revolución francesa, fueron los pájaros que anunciaron el alba de ese claro día; en sus pupilas hubiera podido percibir el vidente, el reflejo del voraz incendio que consumió a la Francia, en cuyas llamas se ha encendido su lámpara la libertad. Gregorio IX excomulgó a Federico II por haber dado a su hijo la Cerdeña que el papado tenía por suya; el Emperador, entonces, por la vez primera en la historia, dirigió un manifiesto justificativo a los reyes y a los príncipes; y lleva con éxito su causa al tribunal de la opinión pública, el que, como dice Langrey, "había bastado evocar para que naciera". ¿Se quiere una prueba mejor del poder de la palabra? ¿Serán vanos sus aceros e ineficaz su influjo en los grandes movimientos sociales? No estamos de acuerdo con la premisa que nos deja caer desde lo alto de su cátedra, el Vigilante de la Torre en su artículo de "La Tribuna" del domingo, (a pesar de su afirmación de no querer levantar cátedra). Luego de declarar desvalorizada la reforma social en el campo ideológico, se refiere a la imperiosa necesidad de crear otra Agencia de Policía en la capital, debido al caso moral del país, caso que nos hace ver en sus colores más sombríos al denunciar el hecho de que a las mismas puertas del aula ha llegado a tocar el Vicio, pidiendo para estampar sus besos malditos, las bocas virginales que detestaban el alfabeto; y para avivar su incendio, los labios rojos que se beben la maná. ¿Sí? ¿Con qué eso pasa, señor Vigilante? Que se habla, que se escriba sobre este asunto tan magno y tan grave, que se grite si es preciso que se vuelva a abrir la Agencia de Policía suprimida, sí; pero que no se oculte lo que pasa, con evasivas truncales o con velada hipocresía. ¿Hasta el diácono inviolable de la escuela ha osado ligar el crimen; y como el hijo de

Noé, le hemos de echar encima la cipa para cubrirlo. No; excitamos a la Prensa y a los guardadores de esa juventud amenazada, a que hablen. Queremos que justifiquen en público su conducta de indiferencia, los mentores de la sociedad, los conductores de la sociedad, los guardianes de la sociedad.

DOÑA VERDAD DESNUDA

Heredia, 10 de abril de 1923.

La Jardinera "Lucía" de Rosario de Jiménez avisa a sus clientela y amistades que recibirá sus órdenes en casa del Dr. Ferraz 5ª. Avenida Este, contiguo al "Diario del Comercio".

#### Campo sedido

## Sigue Chepa con calentura...

Por lo visto, la latosa campaña de los periódicos contra el descuido de las autoridades que permiten que vacas, toros, bueyes, cabros etc, vaguen por las calles, no ha tenido efecto. En el barrio de Aranjuez continúan los vecinos sufriendo graves daños en sus jardines, cementerios y cercas.

Noche a noche un grupo considerable de esos rumanes, comete desaguisados en el barrio sin que la policía trate de evitarlo.

¿Qué dice de esto el Director de Policía? ¿Qué dirá si un vecino se hace justicia y mata un semoviente?

UN PERJUDICADO

### Gabi. ete Optico Electrico Dr. ELIAS BLANGO



Aparatos de última invención para el EXAMEN DE LA VISTA  
Espejuelos, Lentes y Cristales especiales de todas clases  
Contiguo al Royal Bank, frente al Siglo Nuevo

Ya tengo en el almacén LA MAGNOLIA para la venta el acreditado papel de fumar marca

# "EL PINO"

Es el más preferido y el más barato  
A. ESCARRE

## Señoras! Señoritas!

Acabo de recibir de la Fábrica más grande de Alemania, el más extenso surtido en flores, frutas, hojas y toda clase de adornos para sombreros y trajes, lo mismo que azahares para adornos de vestidos de novias.

Como soy Representante de la Fábrica puedo dar los precios más baratos en estas novedades. Suplico una visita.

E. RUNNEBAUM

Cartago, Costa Rica.

Semilla de algodón especial para vacas lecheras, alfalfa en rama y molida, maíz quebrado y maíz de guinea, afrecho de trigo, avena, cebada, etc., todo se encuentra a precios especiales

en el

## Almacén de Tomás Fernández F.

Teléfono 198 - Apartado 614

## Gran Hotel Chicago Cartago

Frente al Parque Jiménez, lado Oeste  
Teléfono 58

### MANUEL E. CASTRILLO

Servicio de mesa de primera clase, atendido por su mismo dueño. Cuartos con verdadero confort. Baños de agua caliente y fría. Cocinero de carta. Precios corrientes en todo caso.

Su visita será agradecida.

## LA COLONIAL - Miguel García y Hno.

Fábrica de cacao y café molido, y molino de arroz.—Precios los más bajos en Plaza.—Esquina Noreste del Mercado, 50 vs. al Norte.—Ap. 1023.

## El gran final de El Ventrilocuo se proyectará esta noche en el Variedades

Cuyo público se ha entusiasmado verdaderamente con la proyección de este soberbio modelo de arte de la casa Gaumont de París adaptación de la novela de Javier de Montepin que lleva el mismo título y que a interesantísimo argumento y escenas emocionantes une preciosas vistas y notable interpretación debida a los más eminentes artistas de la Comedia Francesa que gozan de fama universal.

MAÑANA se proyectará nuevamente LA SEGUNDA ESPOSA, de gran éxito.

Los domingos y demás días festivos a las 7 p. m. se dan en este teatro tandas a precios populares en las que se proyectan las más notables películas.

## En la Escuela de Bellas Artes

Ayer en la tarde estuvieron de paseo en la Escuela de Bellas Artes el señor Presidente Acosta y varios amigos.

Quedó admirado de la labor de la escuela donde se encuentran actualmente más de treinta alumnas, todas muy aventajadas.

El señor Povedano fue felicitado calurosamente.

Caballeros:  
Sombreros de Paja  
PAJAMAS  
Tienda Escalante

VERME-OL  
MATA LAS LOMBRICES  
Saba o VERDADERA  
BOTICA ORIENTAL

# Melcochas

ARTICULO QUE DEJA BUENA UTILIDAD

# LA ESTRELLA LA TROPICAL

Enviamos muestras gratis a los comerciantes de Provincias. Nuestras melcochas son elaboradas con maquinaria moderna. Las garantizamos por su mucha duración y sabores exquisitos. Para precios y condiciones escriba al

Apartado 973. San José, Costa Rica.

Colaboradores del DIARIO DEL COMERCIO

## BIBLIOGRAFIA

Diccionario geográfico de Costa Rica, por Félix F. Noriega. Segunda edición corregida y aumentada. Un tomo 20 por 15 centímetros 274 pág. Imprenta Nacional, San José de Costa Rica. 1923.

Es este un libro interesante, de absoluta necesidad en las Escuelas y Colegios de la República. Muy clara y limpia es su impresión y sin parecer en ella errata ninguna. Su formato hace bien manuable una obra que ha de ser texto, según manifiesto propósito del ilustrado autor. Así contribuye a desterrar de nuestra Enseñanza Pública oficial una cosa de la Edad Media y de la Escolástica, como es el Cuaderno de la llamada Pedagogía Moderna... "Qué risa"—Empieza el Diccionario geográfico en cuestión, por una erudita carta prólogo, firmada "Br. César Nieto, donde hacen las veces de "Hermes", demanador de Júpiter, muchas invenciones modernas, como ferrocarriles, telégrafos y teléfonos: cosas todas éstas que sobremedera contribuyen a mejorar la vida moderna. Así es que nuestro bachiller parece que ha hecho grandes estudios clásicos y conoce muchas cosas antiguas y modernidades románticas. Lo extraño es, a mi parecer, que hablando de progreso moderno en punto a comunicaciones, no recuerde aquello del "Correo de Maratón", bellamente cantado en una poesía que termina: "vencimos"... y cayó muerto.

En lo que no estoy con tan estudiado Bachiller es en su menosprecio de la poesía y las bellas artes... Bien está lo positivo y material para la vida; pero ésta necesita igualmente de lo ideal, puesto que no sólo de lo positivo vive el hombre. Si el poeta "miente", siempre que lo haga como dice Homero que lo hacía Homero, de sus mentiras necesitamos los lectores de buen sentido estético. Y además, semejantes ficciones, vistas de fuera, son vivas realidades por dentro y en los profundos senos del espíritu humano, que siente y piensa e imagina también como el "poeta" o creador: que tal significado tiene su nombre en la lengua de todos los tecnicismos de ciencia, literatura y arte... Por eso dijo alguien, —un italiano, si mal no recuerdo—, que el sumo artista, el óptimo artista es un dios creador. No hay, pues, señores bachilleres de todo tipo y condición, que tener en memoria lo ficticio, cuando racionalmente se ha flagido, siempre conforme a la naturaleza de las cosas. Porque de otro modo, no es arte, sino "sueño del enfermo que delira", según cantó el gran maestro, lirio latino y maestro universal en todo, ya que sus versos contienen reglas aplicables así al escribir como al gobernar: a toda ocupación y todo género de vida... No digreso; escribo del Prólogo.

Siguen las "Referencias" de la prensa a su primera edición, todas favorables, y empieza el Diccionario con la voz "Abance": lugar etc., etc., siendo curiosa su ortografía, puesto que "Avance" se escribe en castellano; pero esas y otras faltas seme-

juentes aparecen aquí, como "asoria" por "azoria" y "Quezada" por "Qu-sada", "Oreamuno" por "Orlamuno"; como escribió esta última palabra Fernández Guardia (D. Ricardo) en un artículo donde con fecha 5 de corriente, recuerda la batalla de Ochomogo en que perdió Carriago la «capital» de esta República, por sus simpatías imperialistas, mirando a Méjico de aquí tiempo (en 1823). Muy curiosas son las noticias sobre "Barba", una de las ciudades más antiguas de Costa Rica, célebre por eso y más, a mi parecer por ser patria de un ex Presidente de la República, erudito escritor y primer jurista consulto de esta Capital, hombre tan modesto, sobre todo, que después de tan alto cargo viene a ser del Concejo, para bien de calles, plazas y parques, y sobre todo para poner números en nuestras casas y que de una vez cese la ridícula manera de señalarlas. Esta primera consonante ofrece la media docena de «Bocas» costarricenses, desde la "del Monte" hasta la "Bocana" que recuerda una rifeña por donde el Mediterráneo se cueca en la "Mar Chica", cerca de Nador.

Entramos en la "C" por "Caldera", gran bahía, célebre cuando fue bautizada por los Españoles, y ahora resulta necesaria para defender el Canal de Panamá. Bien puede alquillarse por diez mil dólares al mes, y eso es una bicoca para los dueños de lo que quieren defender. Digan que aquello es un fétido "caienturero", con eso lo higienizarán los sabios inquilinos... Imposible sería para mí seguir nuestro alfabeto; pero no puedo menos de fijarme en «Esparta», confirmada con este nombre clásico, gracias a un capricho gubernativo. Si porque en Atenas debe haber Esparta, busquen por ahí a quien poner "Jerusalén", puesto que hay «Belén» aquí no más, en la provincia de Heredia. La mal confirmada «Esparta» es antigua ciudad fundada por los Conquistadores por el mismo nombre de cierta población castellana... Pero «allá van nombres de quienes niños grandes», quienes después de todo, nada conquistaron, ni tuvieron cerca ningún conquistador de Valencia... Puede verse por este Diccionario la multitud de Santos que dan nombre a lugares de esta República, donde no faltan herejes ni herejías... en letras y en barrabasadas... Esos nombres de santos claro dicen que fueron curas quienes los pusieron, si bien nos dice ahora un Don "Félix de Montemar" que todo costarricense era devoto.

«Talamanca» viene descrita con cariño en este interesante Diccionario, y cuando tenga Costa Rica dos millones siquiera de habitantes, esa región ahora de Indios, será rica parte del país, dando de todo y su abundancia de petróleo, podrá ser una de sus mayores riquezas. De su historia dice bastante, con el pintoresco estilo que le caracteriza, el Sr. de Fernández Guardia en una de sus «Crónicas Coloniales» donde figura el "Marqués de Talamanca", de la más ilustre casa española, como conquistador,

mundano y fralite que, después de recorrer muy apartadas tierras, muere en opinión de santo, allá lejos por el virreinato del Perú... No debo terminar ésta mi descarnada Nota bibliográfica, sin decir algo de «Ujarás». Poco nos cuenta nuestro autor geógrafo de tan fecundo Valle y su célebre Iglesia con la Virgen más milagrosa del país antes de la Incomparable « Reina de los Angeles », santa patrona de esta pacífica República, rica en fé y en dinero, por poco que de ello puedan disponer sus gobiernos... Conste, finalmente, que un maestro normal confesó a quien esto escribe, que en este Diccionario había aprendido mucha geografía patria, salido ya de la «sable Escuela herediana».

(9-4-23)

HISPANUS

## La fiesta ofrecida por la Colonia Española al capitán Doval Bravo resulto muy lucida

La fiesta celebrada la noche del miércoles en los amplios comedores del "Hotel Europa", fue uno de los actos más simpáticos de la Colonia española.

La muy honorable Colonia quiso rendir un homenaje de simpatía y adhesión al señor Capitán de la Guardia Civil de España don Lizardo Doval Bravo con motivo de su pronto retorno a la Madre Patria, y la hermosa iniciativa de esta fiesta merece todo elogio por el éxito que obtuvo su organización encomendada a los señores don Paulino Barua y don Felipe Larrad, ambos miembros distinguidos de la Sociedad "Unión Española" de esta República.

Los salones resplandecientes de luz, engalanados por artísticas guirnaldis de flores daban un aspecto aristocrático al acto.

Desde las 19 horas comenzaron a llegar los invitados; los elementos de más representación de la Colonia, todos ale-

gres y satisfechos de aquel deber que se imponían como testimonio de solidaridad y adhesión al militar compatriota.

El señor Capitán llegó en auto—acompañado por su ayudante el cabo del mismo Cuerpo don José Fernández López—luciendo el airoso uniforme de media gala, siendo recibido entre vitores y agasajos por sus compatriotas y camaradas.

Llegó la hora señalada, —las ocho—y todos los asistentes ocuparon sus respectivos asientos, ya señalados de antemano por la respectiva tarjeta.

Presida el acto el FESTEJADO teniendo a su derecha al señor Ministro de España y a su izquierda al señor Cónsul.

A la ligera se pudo anotar los siguientes nombres entre los que figuraban elementos de valía y de prestigio del Comercio, de la Banca y de otras colectividades: Señor Ministro de España don Pedro Quartín, señor Cónsul de España don L. Alcázar, don Andrés Hernández, don Antonio Escarré don Cipriano Herrero, don Antonio Serra, don Lucas Olivares, don Ricardo Dorado, don Domingo Rego, don Santiago Palacios, don Alvaro Terán, don Abundio Seco don Angel Gómez, don José M. Calvo, don Miguel Armijo, don Carlos Moreno, don Máximo Terán don Cayetano López G. don José G. Lorente, don Fernando Goicoechea, don Avellino Alsina, don Cecilio Nieto, don Antonio Monteagudo, don Diego Povedano, don Julio Grillo, don Ramón González, don Benjamín González, don Emiliano Castro, don Alberto Ortúño, don Francisco Hernández, don Ramón Herrero, don Marcelino Losilla, don Gaspar Ortúño, don Cipriano Güell, don Gregorio Exposito, don Justino Terán, don Gumersindo Gil, don Antonio Herrero, don Felipe Larrad, don JOSE FERNÁNDEZ LÓPEZ (cabo de la Guardia Civil) don Manuel Ortúño, don Enrique Herrero, don José Cuesta Morán, don Francisco Armijo, Licenciado don Mariano Alvarez Melgar don Pipin Martínez, don Wenceslao del Barco, don Paulino Barua, don José Audujar, don Fructuoso Grando, el FESTEJADO SEÑOR DOVAL BRAVO y otros muchos a quienes pedimos excusas por no

consignar sus nombres en esta crónica hecha a la ligera.

Hemos de decir que fué esta fiesta netamente española; legítimo sentimiento de los hijos Iberos hacia el gallardo y apuesto militar que pronto se ausenta rumbo a la Madre Patria.

Por eso en aquel ambiente de encendida simpatía en que el alma Hispana, con su altivo gesto de nobleza se hallaba unida, solo se aspiraba el hábito de confraternización en su aspecto de bella espiritualidad y de cordia, mientras los invitados saboreaban los suculentos platos, libando a la par los mejores vinos de las bodegas Bilbainas, una magnífica orquesta de competentes profesores, dirigida por el maestro don Ricardo Jiménez Rojas lanzaba al aire las más entusiastas partituras de un género netamente español, y cuyo programa era el siguiente:

1. Obertura Romántica, Reiller Delfa
2. Selección "Musas Latinas" Panella
3. Jota (clásica), Granados.
4. Selección "Molinos de Viento" Pablo Luna
5. Pasacalle andaluz "Viva el Torero, Chureca.

Pasa a la pág. 8.

### BOTIQUIN

anexo al Despacho del Dr. Roberto Quesada J., situado 25 vs. al norte de la Iglesia del Carmen, calle Alfredo Volio  
DESPACHO ESMERADO DE RECETAS A TODA HORA  
EXÁMENES BACTERIOLÓGICOS  
SERVICIO NOCTURNO  
Regente:  
Lic. D. Alberto Gutiérrez Brenes

### Programa

del concierto que dará la Banda Militar, esta noche, en el Parque Morazan a las 20 horas (8 p. m.)

- 1.—Marcha Solemne, Langlois.
- 2.—Si yo fuera rey, Obertura, Adams
- 3.—En el Sur, Danza americana, Maydleton.
- 4.—Pagliacci, Pasticia, Leoncavallo.
- 4.—The Seick, Fox, Snyder.

El Director  
CESAR NIETO

## Le será sumamente ventajoso exigir la famosa marca de fábrica de la Victor



Esta marca de fábrica le garantiza la legitimidad de la Victor o de la Victrola. Le protege contra las sustituciones—contra máquinas de calidad inferior, que se descomponen con facilidad y que no pueden repararse sino con grandes dificultades.

La marca registrada de la Victor, "La Voz del Amo," es su protección. Esta marca garantiza la calidad del artículo, la superioridad de la mano de obra y la satisfacción constante que le proporcionarán nuestros productos. Se halla en todos los aparatos Victor, Victrola y Discos Victor. Fijese Vd. bien si el aparato o disco que le ofrecen va provisto de nuestra marca; si no es así, no será una Victor o Victrola o un Disco Victor lo que Vd. adquirirá.

Tenemos una gran variedad de instrumentos Victor y Victrola, cuyos precios están al alcance de todos los bolsillos. Cualquier comerciante en artículos Victor tendrá mucho gusto en enseñarle estos instrumentos.

Escribanos solicitando los catálogos completos de la Victor, la Victrola y los Discos Victor.

Victor Talking Machine Company  
Camden, N. J., E. U. de A.

Revendedores en todas las ciudades y poblaciones importantes de Costa Rica

Comerciantes Victor al por mayor  
Piza e Hijos, San José

## BLENORRAGIA, URETRITIS, CISTITIS y afecciones de las VIAS URINARIAS Curadas por la "EUMIGTINE"

8 a 12 Cápsulas al día. — Todas Farmacias. D. M. LEPRINCE, 62, Rue de la Tour, PARIS (XV<sup>e</sup>).

## J. Alberto Abello F. PINTOR

Se hace cargo de todo lo relacionado con la pintura en lo siguiente:

Decoración moderna en toda clase de edificios, quintas, etc. Imitaciones de mármol, maderas, piedra; imitación de maderas en todos los colores, propios para almohadas.

Especialidad en rótulos comerciales en los siguientes estilos:

AVISOS EN CRISTAL, ILUMINADOS, EN COLORES, PLACAS ESMALTADAS, PLACAS DE COBRE Y NIQUELADAS

Paisajes en muro, lienzo, etc. Lápidas en vidrio, variados estilos, rótulos en alto relieve. Dorados y plateados en toda clase de objetos

Dirección provisional: Hotel Centroamericano, Mercado.

## AVISOS ECONOMICOS

**TARIFA.** 20 palabras o menos, 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado. No se admiten inserciones alternas.

**MADERAS DEL PACIFICO** Puede usted conseguir a los precios más bajos de plaza en el Depósito, 100 varas al Norte del Carmen. Construcciones por dirección o por contrato.

**VICTOR CAMPOS.**—ofrece a sus clientes su nuevo automóvil número 98, marca "Dodge", último modelo especial para familias. Servicio a cualquier hora del día y de la noche—Garage "La Constructora". Abril 13

**HIERRO.**—para techos americano, 28 G, vendido en "Las Ollas", Miguel Armijo Martín. Abril 13.

**REMATE.**—E 5 de mayo próximo se rematarán todas las prendas vendidas en la casa de Prestamos de Jaime Nichols, contiguo a La Castellana. Abril 11.

**BRILLANTE NEGOCIO.**—Por no poder atender vendiendo el mejor negocio, un carrusel. Precio y condiciones, veinticinco varas al Este de "La Lira" Jesús Rivera. Abril 10

**A LOS NUEVOS BANANEROS** Se les ofrece semilla de banano de 60 y tres hojas nueva a bordo del Ferrocarril a \$ 150. 00 el mil. Informes al apartado 420. Abril 10

**CONVALESCENCIA.** Es con el Baño Hidro Térmico Eléctrico que los tuberculosos Varela, Cavazzi, Lizano, Matínez Depietro etc. volvieron de nuevo al trabajo; así como Claudio Solano que enfermó hacía 3 años fue curado y se ocupa de mostrar dichos baños en las casas particulares por la módica suma de 60 colones. Puede verse una muestra de esas instalaciones en el Hotel Central en el apartamento del Dr. Maggiorani. Las embarazadas venen los vómitos con dicho baño y lo gran tener productos sanos y exentos de enfermedades bacterianas. Abril 10

**JÓVEN** con buenas recomendaciones, entiendo de Contabilidad y escribe en máquina, desea trabajar en algo. Sueldo bajo. Diríjase por Lista de Correos. Abril 7.

**FRANCESES** que tengan reclamaciones contra el Gobierno de Haití sifvanse pasar por la Legación de Francia. Abril 6 de 1923.

**ASI CON DAÑOS** no muy graves en los pulmones, pueden curarse los tuberculosos.—José Zúñiga, tuberculoso desde 5 años, después en el pulmón derecho, con terreno tuberculoso, bañóse muchos, el 28 abril 1922 comenzó el tratamiento Maggiorani, continuando su trabajo de carnicero. Comprobados los daños pulmonares que eso mismo seguía con un autoscopio. En dos meses obtuvo disminución grande en todos los síntomas, comprendidas las lesiones pulmonares, el terreno tuberculoso reducido a normal con ausencia absoluta de bacilos. Todo esto confirmado con exámenes del 10 de noviembre y 28 de diciembre de 1921 y 8 de abril de 1922 con una completa curación, la cual puede comprobarse con los radios por lo que se refiere a las lesiones pulmonares; como se pueden comprobar en otro sujeto curado en Cortago desde 3 años, y fuere comprobados en G. Lucherini en 1895 en Roma. Abril 5.

## La Convención Agrícola

Viene de la página 5.

on muchas. No se puede onsignar todo. Se da preerencia a lo fundamental para preocuparse luego de lo secundario.

Habló de que se halla carcomida la vida nacional por la vida inmoral que se lleva y que ese es el punto al que debía referirse el Sr. Pizado, al establecimiento de una Casa de corrección de menores para salvar tantos criminales futuros. Las dolencias del cuerpo ¿quién no las lleva? Pero las dolencias del alma manchadas por el delito o por el crimen es lo primero que hay que salvar.

Habló de la libertad, del derecho, y sobre esto, manifesté, que no constituyen más que meras fórmulas. Debe buscarse la moralidad y el trabajo, ya que las dos cualidades respaldan una felicidad futura.

Suscribe el programa leído como miembro del partido y dirigiéndose al Directorio pregunta si como tal miembro se le considera.

Expuso que al entrar en esta agrupación se despojó de todo lo pasado, limpiando su corazón de odios políticos, conservando sí, gratitud para aquellos que lo ayudaron.

La República necesita para su salvación un hombre sano—dice el señor Iglesias,—que inicie con su energía un nuevo procedimiento. Si él llegara al Poder lo cumpliría por el bien de Costa Rica, pero como el país lo que necesita es hacerlo todo nuevo, que nuevo sea también el Primer Magistrado. Y adelantándose con soltura al presente pide a todos los allí presentes que por aclamación se elija al Lic. Echandi como candidato del Partido. Pide a sus partidarios sean pocos o muchos (no lo sabe) que le ayuden en esta forma, a salvar la República.

Terminó con un viva al Partido Agrícola y a su candidato el señor Echandi.

La mesa quiere someter su súplica a votación.

El señor Iglesias contesta que no hay necesidad. Y dirigiéndose a la Sala (momento de silencio) expresó: Que todos mis partidarios civilistas se levanten como signo de conformidad. (Protestas generales. Sólo una docena se levantaron. Repetidos ¡viva Iglesias! retumbaban en el recinto. Se notaba cierto disgusto en el público).

El señor Iglesias vuelve a dirigirse a la multitud y dice: *Pues bien, si salgo electo, renuncio. ¿Qué prefiere el Partido Agrícola, ir al triunfo seguro con Echandi, o ir a la derrota conmigo?* (Gran expectación).

El público grita ¡a la derrota! ¡a la derrota! ¡No! ¡No! ¡Viva Iglesias!

La Presidencia, imponiendo silencio, dice: Se procede a la votación.

Don Jorge Sáurez era el

encargado de recoger las papeletas que fueron llamadas de tres en tres depositándolas en la Mesa, pasando por las manos de un comité integrado por dos miembros civilistas y dos echandistas, que lo eran don Ricardo Villafranca, don Santiago Güell, don Basileo Muñoz y don Guillermo Pacheco.

Se recibieron las cartas-poderes de los que no pudieron asistir y algunos telegramas que manifiestan como buenos discípulos, que se adherían a la mayoría, quedando conformes con el resultado.

Hubo un momento de confusiones y de ansiedad hasta que por fin la Mesa repitiendo nombre por nombre de votantes, puso en conocimiento del auditorio su resultado que fué:

122 votos don Rafael Iglesias  
231 votos don Alberto Echandi.

La Mesa declaró Candidato al Sr. Echandi, quien después de recibir muchas felicitaciones hizo uso de la palabra para expresar que las manifestaciones de sentimiento generoso las recogió con cariño, aceptando con legítimo orgullo por lo honroso de la designación, la candidatura, yendo al Calvario con calor y energía, contando en todos los momentos con los hombres del partido.

Suplicó no le pidieran promesas, porque todo eso no son más que flores que pronto se deshojan.

Se está dentro de una plataforma y eso lo dirán el tiempo y las circunstancias.

Sólo quiero que me pidáis que en mi corazón no muera nunca el cariño por Costa Rica, para que pueda con orgullo llevar a cabo la obra redentora que me propongo.

Hubo numerosos apretos de manos y hurras a Echandi.

Luego habló don Dolores Ulloa, vecino de San Rafael de Desamparados, quien expuso el triunfo que acababa de obtener Costa Rica con esa designación honrosa.

Terminado el acto, la eocurrencia fué desfilando, haciéndose en corrillos diferentes comentarios.

Un grupo de amigos acompañó a don Rafael Iglesias hasta su residencia, siguiendo luego a la del Sr. Echandi, en donde se despidieron con un viva al Partido Agrícola y otro a Costa Rica.

De este modo terminó la jornada cívica celebrada en el Teatro Trébol el día once de abril.

QUONG TAI CHONG & CO.  
(JACOBO SANCHEZ)

Importadores  
y Exportadores  
PUNTARENAS C. R.

## La fiesta ofrecida por la C. Española

Viene de la pág. 7

6. Selección de "La Verna de la Palma" Breton.

7. Preludio de "Maruxca", Vives.

8. Romanza "Alma de Dios", Serrano.

A la hora de los brindis, cuando el espumoso néctar blanco burbujaba en las finas copas, hizo uso de la palabra el Licenciado don Mariano Alvarez Melgar para ofrecer en nombre de la Colonia Española residente en Costa Rica, aquella significativa muestra de amistad y de cariño hacia el militar pundonoroso, que después de su permanencia entre nosotros regresa al solar patrio.

El orador quiso agregar algo más diciendo: *Volvéis a España sin haber cumplido vuestra honrosa misión pero sobre esto corramos un velo, pues aquí dejáis un numeroso contingente de amigos de algún prestigio que conocen nuestros méritos, y que os han comprendido y alzando mi copa, brindando por Costa Rica, por España y por el digno Capitán Doval.*

Fué muy aplaudido.

Con fácil palabra, contestó el señor Doval, más o menos en los siguientes términos: *"Señores, amigos y compatriotas: A todos envío las gracias más sinceras en nombre del Cuerpo de la Guardia Civil, por la atención que supone este agasajo con que me obsequiais, y que ha sido tan elocuentemente dedicado por el señor Licenciado don Mariano Alvarez Melgar en vuestro nombre, no como un homenaje personal que yo no podría aceptar en manera alguna, toda vez que nada hice para merecerlo, sino como un homenaje de desagravio al cuerpo Benemérito cuya representación tengo el honor de ostentar, que constituye el legítimo orgullo de todo buen español y es admiración de los extranjeros que reconocen su valía. Esta Institución, que teniendo según sabéis el honor como preciado lema, cumple en todo momento con su deber, sin reparar jamás en sacrificio.*

Yo desearía señores, ahora que me ausento para siempre de estas tierras, y se hallan en calma las pasiones, que digáis españoles, a aquellas gentes, que piensan de buena fe, lo que es la Guardia Civil de España Este Cuerpo tan escarmentado por aquellos que han pretendido juzgarle desconociendo o aparentando desconocer sus grandes virtudes, con densadas en su organización y disciplina, su competencia y moralidad, el espíritu de abnegación que anima a todos sus componentes desde el Director General hasta el último individuo, cuando se trata de cumplir sus deberes y servir a los ciudadanos que de su auxilio necesitan. Es preciso que hagáis vosotros esa labor, con el exclusivo objeto de volver por el buen nombre y prestigio de una Institución tan combatida sin fundamento y de ese modo podrá quedaros como españoles la gran satisfacción de haber cumplido con vuestro deber de patriotas.

De todos vosotros son bien conocidas las grandes dificultades con que desde los primeros tiempos he tropezado en mi labor, cuya situación insostenible ha traído como consecuencia este obligado final después de un meditado y sereno estudio. Y en esta hermosa tierra costarricense en donde fulgura con esplendor la raza hispana, en los dulces encantos de sus bellas mujeres, bajo este claro cielo azul que nos hace recordar a nuestra poética Andalucía, he tenido señores, que sufrir la amargura de verme agrañado en los sentimientos más caros de mi alma, como militar y como patriota.

Y termino señores, elevando mi copa por la prosperidad de Costa Rica, a la

suerte de ventura. Y con la mayor emoción brindo por España, por nuestra amada España... amor de nuestros amos, resll

Una gran salva de aplausos y multitud de vivas a Costa Rica y España, resonaron en el salón acogiendo estas frases y tocando en el acto la orquesta la Marcha Real y el Himno Nacional en medio de grandes ovaciones a España.

Durante este acto, el festejado, recibió numerosos mensajes telegráficos de muchos amigos y compatriotas que no pudiendo asistir, se adherían en un todo al sentimiento fraternal de sus camaradas.

Eran las 24 horas cuando terminó esta fiesta entre atronadoras hurras a Costa Rica y "España compartiendo luego toda la comitiva hasta la residencia en el aristocrático Barrio de Otoya" del muy digno Capitán don Lizardo Doval Bravo.

No podemos cerrar esta crónica sin felicitar al señor don José María Calvo, dueño del establecimiento "La Gloria" quien fue el iniciador de esta expontánea demostración de cariño.

## Inalámbricos

Viene de la pág. 1

empezaron a transmitirse secretamente y la confirmación se obtuvo por haber sido mandado a ahorcar un antiguo y viejo criado del Kremlin que amaneció muerto en uno de los jardines del edificio. La multitud se arremolinó inmediatamente en los alrededores, y con gritos de desesperación decían "enseñadnos al comisario" enseñad a Lenine, "enseñadnos a nuestro padre". Hubo necesidad de que los más eminentes caudillos, que se han reunido en Moscow, con motivo de la gravedad del dictador convencieran a la turba de que se retirara diciéndole que si en verdad Lenine estaba muy grave, aún no había muerto. Inmediatamente se distribuyeron tropas en los puntos principales de la ciudad, pues hay baste inquietud y se temían desórdenes. Se castiga severamente a toda persona que habla de la muerte de Lenine y se ha establecido una muralla de silencio al rededor del palacio. Se cree que el cadáver ha sido embalsamado y que los prominentes miembros del Soviet están deliberando sobre la manera de dominar la situación.

**TEATRO**  
**VARIEDADES**  
VIERNES 13 DE ABRIL DE 1923  
A las 8 30 p. m.  
**GRAN FINAL**  
de la preciosa obra  
**El Ventrilocuo**  
Mañana por última vez  
**La Segunda Espesa**  
por la  
**MENICHELLI**  
Encargue sus trabajos a la  
**IMPRESA MINERVA**

**Teatro Trébol**  
**Continúa**  
**"El Misterio"**  
Continúa esta noche en el Teatro Trébol la famosa película HOUDINE o EL SUPREMO MISTERIO, que ha logrado batir el record de la obra.  
Cada escena, cada rollo, cada acto, esto un nuevo misterio que se agrega, una nueva incógnita que se dibuja en el todo de esta maravillosa cinta.  
Nadie ha logrado penetrar en su secreto; pero todos están de acuerdo en que la película es encantadoramente interesante.  
Todas sus escenas tienen belleza e interés.

**Teatro América**  
Compañía de Operetas  
Marina Ughetti  
SABADO 14 DE ABRIL 1923  
Gran Reprise  
de la preciosa opereta y en función popular  
**La Princesa**  
de las  
**Czardas**  
Entrada: DOS COLONES